



**COMMUNIQUÉ – Paris le 18 septembre 2023**

---

## **L'Ecole Normale Supérieure (ENS-PSL) lance un Programme d'études démocratiques**

**Cinq personnalités du monde du climat, de la géopolitique, de la santé,  
du travail et de la participation citoyenne vont enseigner à l'ENS-PSL**

L'Ecole normale supérieure (ENS-PSL) annonce la création d'un Programme novateur d'Etudes Démocratiques reposant sur la participation active de 5 personnalités du monde du climat (Laurence Tubiana), de la géopolitique (Philippe Etienne), de la santé (Jean-François Delfraissy), du travail (Laurent Berger) et de la participation citoyenne (Claire Thoury).

*« Ce programme vise à renouveler l'étude des enjeux liés à la démocratie en conjuguant l'expérience pratique, les politiques publiques et la recherche dans toutes les disciplines »,* déclare Le Pr Frédéric Worms, directeur de l'ENS-PSL. *« Le croisement des pratiques de ces cinq personnalités qui ont rencontré sur le terrain la dimension démocratique de problèmes contemporains liés au travail, à la santé, au climat, à la géopolitique ou encore à la participation citoyenne amènera à de nouveaux questionnements de recherche pour l'ENS et apportera un souffle nouveau à notre enseignement ».*

### **Pourquoi un programme d'Études démocratiques ?**

Chacune des grandes crises contemporaines confirme le même diagnostic. Qu'il s'agisse de pandémies, du climat, des politiques sociales ou encore de conflits et de guerres, elles sont à la fois au cœur des savoirs scientifiques et des débats démocratiques, qu'elles peuvent renforcer ou au contraire fragiliser. Selon Frédéric Worms, *« Ce qui nous paraît important aujourd'hui n'est pas tant d'étudier la démocratie comme principe politique général et abstrait – même si ce débat intervient partout dans le monde, l'ENS-PSL y participe par nombre de ses travaux – mais de montrer la façon dont la démocratie intervient **en acte** et quels sont à cet égard ses points forts et ses points faibles éventuels par rapport à d'autres gouvernances dans les problèmes et les défis les plus concrets de notre temps. Il est urgent de mieux comprendre à la fois ces problèmes et ceux de la démocratie, car ils sont indissociables ! ».* Comment, en effet, séparer les questions de justice, de participation, de

## COMMUNIQUÉ – Paris le 18 septembre 2023

---

bien communs et celles du travail, de la santé, du climat ou de la paix ? Si l'on sent bien que c'est impossible, la pratique seule le montre et le démontre.

*« Il faut donc inventer aujourd'hui de nouvelles études démocratiques en prenant au sérieux chacun des deux termes : l'expérience de la démocratie, et la rigueur de l'enseignement et de la recherche pour répondre à tous les défis du présent, en théorie comme en pratique ».*

C'est la raison pour laquelle l'ENS-PSL a décidé de confier ce programme à des personnalités extérieures, à des praticiennes et praticiens de haut niveau, ayant rencontré sur le terrain, chacun dans leur domaine, la dimension démocratique des problèmes contemporains.

Chacune et chacun aura son enseignement spécifique appuyé sur son expérience et en convoquant d'autres acteurs et actrices, en s'appuyant sur toutes les ressources de l'ENS et de l'Université PSL. Mais toutes et tous participeront aussi à un séminaire, des événements, débats publics et des projets communs, incarnant ce que ces études démocratiques ont toutes en commun.

### Les cinq praticiens des politiques publiques et leurs chaires de pratique :

- Laurence Tubiana, Présidente et Directrice Exécutive de la Fondation européenne pour le climat (ECF)

#### Chaire de pratique : CLIMAT



Professeur à Sciences Po Paris, Laurence Tubiana a précédemment présidé le conseil d'administration de l'Agence française de développement (AFD) ainsi que le conseil d'administration d'Expertise France et a co-présidé le comité de gouvernance de la convention citoyenne sur le climat. Avant de rejoindre la ECF, Laurence Tubiana était ambassadrice chargée des négociations sur le changement climatique et Représentante spéciale pour la COP 21, et de ce fait l'une des principales architectes de l'Accord de Paris. Suite à la COP 21 et durant la COP 22, elle a été nommée Championne de haut niveau pour le climat de l'ONU.

## COMMUNIQUÉ – Paris le 18 septembre 2023

---

- Philippe Etienne

### Chaire de pratique : GEOPOLITIQUE



Ancien élève de l'ENS Ulm (agrégation de mathématiques, 1977), Philippe Etienne est ambassadeur de France, auparavant ambassadeur aux Etats-Unis et conseiller diplomatique/sherpa du Président de la République. Il a également précédemment occupé de nombreuses fonctions au sein du Ministère de l'Europe et des Affaires étrangères. Spécialiste de l'Union européenne et de l'Europe continentale. Il a été en poste à Moscou, Belgrade, Bucarest, Bonn, Berlin et Bruxelles. Il a également été conseiller à plusieurs reprises au sein du cabinet du Ministre des Affaires étrangères. Il vient d'être chargé d'une mission de coordination pour la commémoration du 80<sup>ème</sup> anniversaire de la Libération de la France

- Jean-François Delfraissy, Professeur en Immunologie Clinique (Paris Saclay)

### Chaire de pratique : SANTE



Médecin et scientifique dans le domaine de l'immunologie, Jean-François Delfraissy a dirigé le service de médecine interne de l'Hôpital du Kremlin-Bicêtre. Il a été Directeur de l'ANRS de 2005 à 2017, Délégué Interministériel de la lutte contre EBOLA (2014-2015), Président du Conseil scientifique Covid 19 (2020-2022). Prix d'Honneur de l'INSERM il est Président du Comité Consultatif National d'Ethique depuis 2017 et Membre correspondant de l'Académie Nationale de Pharmacie et de l'Académie de Médecine.

## COMMUNIQUÉ – Paris le 18 septembre 2023

---

- Laurent Berger, responsable de la préfiguration de l'institut Crédit Mutuel dédié à la révolution climatique et environnementale ; ex-secrétaire général de la CFDT

### Chaire de pratique : TRAVAIL



Ancien secrétaire général de la JOC de 1991 à 1994, Laurent Berger est ensuite professeur d'histoire géographique. Puis, il devient conseiller en insertion professionnelle auprès d'adultes bénéficiaires du RMI, tout en étant le délégué du personnel de l'association dans laquelle il travaille (Cibel). La CFDT lui demande ensuite d'être un des responsables de la CFDT à Saint Nazaire, poste qu'il occupe 5 ans, puis est sollicité pour être secrétaire général de la CFDT de la région Pays de la Loire. Il intègre à cette occasion le Bureau National de la CFDT puis la commission exécutive de la CFDT en 2009 au côté de François Chérèque. Celui-ci le sollicite pour le remplacer et il est élu Secrétaire Général de la CFDT de 2012 à 2023. Il exerce également la responsabilité de Président de la Confédération européenne des syndicats, de 2019 à 2023. Laurent Berger est également auteur de plusieurs ouvrages sur le travail.

- Claire Thoury, présidente du Mouvement associatif

### Chaire de pratique : PARTICIPATION CITOYENNE ET VIE ASSOCIATIVE



Membre du Conseil économique social et environnemental (CESE), Claire Thoury a notamment présidé le comité de gouvernance de la convention citoyenne sur la fin de vie qui a rendu ses travaux en avril 2023. Avant son élection à la présidence du Mouvement associatif, elle a été déléguée générale d'Animafac entre 2017 et 2021.

Docteure en sociologie, spécialiste des questions d'engagement, elle est l'auteure d'une thèse soutenue en 2017 intitulée *L'engagement étudiant dans un monde d'individualisation : construction identitaire et parcours politiques*



## COMMUNIQUÉ – Paris le 18 septembre 2023

---

### **Le programme d'études démocratiques en quelques dates**

Ce programme sera mené conjointement avec la Recherche de l'ENS-PSL, dans les différents départements ayant un lien avec la démocratie, qu'ils concernent les sciences ou les lettres. Il s'inscrit de manière transversale dans les projets de formation et de recherche de l'ENS-PSL et prend place dans l'Institut d'Action Publique lancé par l'Université PSL, qui vise à rapprocher recherche et action publique.

**Le Programme d'études démocratiques sera inauguré par un colloque commun, le 13 décembre 2023.**

**Pour information : un nouveau communiqué présentant plus en détail les axes du Programme d'Études Démocratiques ainsi que ses responsables sera adressé à la presse fin novembre 2023.**